

Las incoherencias en los parques zonales de Bogotá

Trabajo de grado para optar por el título de
Periodista

Reportaje multimedia

Por:

Oscar Mauricio Delgado López

Directora: Juliana Colussi

Periodismo y Opinión Pública

Escuela de Ciencias Humanas

Universidad del Rosario

Bogotá, 2018

ÍNDICE

1. Introducción	4
2. Objetivos	6
2.1 General	
2.2 Específicos	
3. Justificación	7
4. Informe de investigación	8
4.1 Investigación periodística preliminar	9
4.2 Producción	10
4.3 Edición del producto final	14
4.4 Conclusiones	15
5. Bibliografía	
Anexos	

Agradecimientos

“Las incoherencias en los parques zonales de Bogotá” es el trabajo más importante y difícil que he hecho en la vida. No sólo a nivel profesional ha sido un reto que me ha enseñado lo más duro y noble del ser periodista, sino que a nivel personal me ha puesto en situaciones que han fortalecido mi carácter y forjado un criterio para hacer las cosas siempre bien.

Nada de lo que hice en el último año lo hice solo, aunque únicamente sea mi nombre el que aparece en la portada. Y nada de esto tiene sentido si no le agradezco a todas las personas que le aportaron a este trabajo y a los que me rodean, porque sin ellos nada de esto sería posible.

Empezando por mi familia. Mis padres y mi hermano son el sostén que impidió que me derrumbara en los momentos más complicados. Me hablaron, alentaron y dispusieron todo su amor para cada cosa que pedía el reportaje.

A Juliana Colussi, mi profesora y directora de tesis, que desde nuestra primera clase hasta el día de hoy me ha ayudado a ver que lo más importante es ver el periodismo como una herramienta que está al servicio de las personas, de una sociedad democrática que tiene que estar bien informada. Las ideas que ha aportado se volvieron indispensables para cada paso que di; y su paciencia para conmigo, incalculable.

A los entrevistados: a Orlando Cañón y su esposa Aida, junto con Byron Araujo del barrio Veraguas; al doctor Iván Darío González, Dora Arévalo y Luz Mary Cortés del IDRD; a la profesora Yenny Ramírez; a las hermanas floristas Claudia, Sandra y Luz; a la promotora de lectura Alejandra Ramos: mil gracias por el tiempo y las conversaciones en donde todos pusieron su punto de vista sobre el tema de parques.

A mis familiares y amigos que me acompañaron a los lugares más lejanos e inseguros para tomar fotos, que me prestaron sus discos extraíbles, que movieron palancas para concretar

entrevistas difíciles de lograr, que me preguntaron cómo iba la tesis y de qué trataba. En este proceso cada uno de ustedes tiene un lugar imprescindible.

1. Introducción

El reportaje multimedia “Las incoherencias en los parques zonales de Bogotá” trata sobre los problemas que hay con el cumplimiento de la ley en estos espacios públicos, así como la insuficiencia de construcción y mantenimiento de estos espacios en la capital de Colombia. Los parques de categoría zonal tienen unas características específicas que los hacen particularmente importantes. Teniendo en cuenta que pueden medir hasta diez hectáreas (100.000 metros cuadrados) son lo suficientemente grandes para darle recreación activa y pasiva a un conjunto de barrios, una zona de una localidad, decenas de miles de ciudadanos. Además tienen un equipamiento que está declarado como “áreas, edificaciones y dotaciones destinados a la práctica del ejercicio físico, al deporte de alto rendimiento, la exhibición y la competencia de actividades deportivas en los medios aficionados y profesionales, así como los espectáculos con propósito recreativo” (Decreto 308, 2006), lo que quiere decir que están pensados para darle gusto a cualquier tipo de persona, para variados tipos de actividades, sin discriminar.

Sin embargo, hay un notable incumplimiento de lo que ordenan diversas leyes y decretos que cobijan el asunto de los parques. El Decreto 308 de 2006 es sólo un abrebocas: hay muchos otros decretos (como el 190 de 2004, mejor conocido como Plan de Ordenamiento Territorial) en los que se ha encontrado incumplimientos e incoherencias entre lo que dicen tener y lo que hay en realidad. A partir de esto se desarrolla el reportaje.

Por un lado la Alcaldía y el Instituto Distrital de Recreación y Deporte (IDRD), durante muchos años y varias administraciones, han dejado el tema de lado; aunque también hay que decir que la actual administración está realizando avances valiosos en los parques. No obstante, hay parques zonales que sólo tienen el problema del mantenimiento, donde hace falta restaurar un poco los elementos mobiliarios como sillas, canecas, o podar el pasto; pero hay casos más graves en donde los lotes que se compraron hace décadas nunca fueron convertidos en parques, como ya se había prometido. En vez de eso, se utilizaron para propósitos completamente diferentes.

Por otro lado, la misma ciudadanía se ha encargado de que el deterioro de estos escenarios sea cada vez peor. Salen con los perros y no limpian sus desechos, se roban los elementos mobiliarios, permiten el deterioro del espacio público. Eso vuelve al parque apto para el microtráfico y la delincuencia, origen de una larga cadena de problemas.

La investigación incluye datos, la voz de las entidades públicas implicadas, la opinión de profesionales y de las personas del común, los usuarios de los parques. Estas historias, las cuales algunas merecen ser dadas a conocer periodísticamente, demuestran la relación de la gente con sus parques, cuál es la población que más hace uso de estos lugares, las actividades comunitarias que se desenvuelven alrededor de estos.

2. Objetivos

2.1 General: Mostrar el incumplimiento de varias leyes en los parques zonales de Bogotá, que llevan años en vigencia y aún no se han ejecutado.

2.2 Específicos:

- a. Explicar desde varias perspectivas la importancia social que tienen los parques.
- b. Poner sobre la mesa los principales problemas que hay en los parques zonales, que pueden ser extendibles a otras categorías de parques.
- c. Concienciar a la población sobre la apropiación, el cuidado y la utilización de sus parques públicos.

3. Justificación

Este tema que involucra todas las esferas de la vida pública ha sido olvidado por la Alcaldía, los ciudadanos y los medios de comunicación. Tiene que ver con el bienestar y la salud de las personas, con la cultura y el deporte, con el patrimonio medioambiental de la ciudad, con la dinamización y el fortalecimiento de varias economías y más, para no extenderlo tanto. Mostrar periódicamente estos problemas sociales y legales ayuda a entender la importancia que tienen, y graficar la subestimación en la que se encuentran. Además del hecho central que es el incumplimiento de lo que dicta la ley.

La razón por la cual se eligió Atavist como plataforma online para este trabajo multimedia, es fundamentalmente porque ya está inmersa dentro de los más importantes canales de información digital a nivel global. Atavist fue recientemente adquirida por la compañía de software Automattic. Esta empresa se especializa en la creación de contenido para la web, a través de grandes plataformas como WordPress; y en la libre divulgación y modificación del contenido en la red mundial de información. Todo esto a través del método *copyleft*, que defiende el derecho a usar y divulgar un contenido, en paralelo con lo que se conoce como derechos de autor (*copyright*).

De esta forma se contribuye a que los contenidos, la información digital como este reportaje, sean de fácil acceso y divulgación, lo cual es enriquecedor para el periodismo y para el mundo. Además que la plataforma cuenta con las herramientas para subir fotos, videos, audios, slideshows, tablas, infografías. A eso se le agrega la opción para insertar códigos embed, que incrementa las posibilidades de enlazar el proyecto con otras plataformas. Así se fortalece la red de información.

4. Informe de investigación

Este trabajo comenzó como una búsqueda de las políticas públicas desde los escenarios deportivos, un análisis de cuáles había y cómo se estaban implementando desde el ámbito estrictamente competitivo. Eso llevó a indagar los decretos que hablan de la construcción y administración de estos espacios recreodeportivos. Y en este camino investigativo empezaron a relucir una serie de inconsistencias en el cumplimiento de estos decretos: parques que deberían estar pero hoy sólo hay un terreno baldío; lotes que estaban destinados a ser parques zonales, que realmente son utilizados para fines completamente diferentes; parques que están faltos de mantenimiento, olvidados tanto por la Alcaldía como por los ciudadanos, facilitando a que haya dinámicas delictivas como el microtráfico y el robo.

Bogotá está entre las ciudades más pobladas del mundo (sexta a nivel latinoamericano, y 33 a nivel global). Según la revisión de las Naciones Unidas (World Urbanization Prospects, 2014, p. 24) la población urbana de Colombia en ese año fue del 76%, y se prevé que para el año 2050 este porcentaje se elevará hasta el 84%. Asimismo, en 2014 la capital de Colombia tenía 9 millones de habitantes, y se estima que para 2050 tendrá casi 12 millones. A eso hay que sumarle que en esta ciudad se están construyendo edificios, vivienda horizontal, centros comerciales y demás constantemente, lo cual provoca que los espacios públicos se reduzcan progresivamente. Por eso, el problema de las zonas verdes es decisivo para contrarrestar esta situación que afecta el bienestar de la población, y en la que al parecer nadie ha pensado.

Las zonas verdes en una ciudad industrial y cosmopolita como Bogotá tienen gran incidencia (aunque en una primera instancia parezca una nimiedad). Viendo la imagen completa, se puede notar que esferas como la social, la económica, la ambiental, el desarrollo estructural e incluso las relaciones internacionales, se ven directamente mejoradas si se le trabaja a esta temática desde las políticas públicas.

Los parques fomentan la inclusión social porque son espacios donde confluyen personas de todos los grupos sociales, promoviendo el buen uso del tiempo libre. Ayudan a tener un estilo de vida saludable, que disminuye las enfermedades y prolonga la vida activa. A nivel ambiental, le da un respiro al planeta y a los mismos bogotanos que están acostumbrados a circular entre la polución y la contaminación auditiva. Impulsa la construcción de infraestructura deportiva, así como el transporte y la producción de los bienes y servicios recreodeportivos. Económicamente tiene un efecto colateral que dinamiza el mercado de industrias como la textil, la hotelera-turística, la de alimentación y de medicamentos, por mencionar los principales involucrados. Y no menos importante, mejorar y ampliar estos escenarios llama la atención del resto del país y del mundo, para que sea viable organizar eventos de mayor trascendencia, lo cual mejora la imagen de la ciudad en ámbitos internacionales.

De esta forma resultó mucho más interesante trabajar desde el enfoque social y recreativo, en vez que desde el enfoque deportivo y competitivo. Las incoherencias que se fueron encontrando en los decretos y leyes decían una cosa, mientras la realidad mostraba otra.

La metodología del proyecto se dividió en tres fases que se dieron así: investigación periodística preliminar, producción y edición del producto final. Cabe agregar que estas tres etapas no se hicieron consecutivamente, sino que en el proceso de edición fueron surgiendo nuevas preguntas y asuntos inconclusos, vacíos que debían ser llenados. Por lo tanto, los tres momentos del reportaje se hicieron simultáneamente.

4.1 Investigación periodística preliminar

En la primera parte se realizó la búsqueda y filtración de datos inicial. Se recolectó toda la información posible: documentos públicos, estadísticas, artículos periodísticos, conferencias y demás relacionados con el tema de la tesis, que sirvieron para ampliar el conocimiento sobre los parques y su incidencia en la sociedad. También las políticas públicas (anteriores y vigentes) de parques en Bogotá y el fomento del deporte desde la adecuación y el uso de estos escenarios. La observación y análisis de esa información fue

bastante importante, sobre todo a la hora de las entrevistas. Ese conocimiento ayudó a que se diera una mejor conversación con los entrevistados.

Con esa información, por ejemplo, se construyó el mapa interactivo en Carto. La ubicación de los 79 parques zonales, dividida por localidades y tamaño: algunas de las cosas que se pueden visualizar aquí. El usuario que esté interactuando con el mapa se podrá dar cuenta cuáles son los parques en donde hay inconsistencias e incumplimientos, y ver detalles de estos; así como percatarse que hay más parques en unas localidades que en otras.

4.2 Producción

Ya con los datos cuantitativos recolectados y analizados, se empezó a producir material para la página web. El texto es la columna vertebral del reportaje ya que este soporta la investigación; y los recursos multimedia le sirven de apoyo y visualización de lo que se está narrando. También se visitaron los parques para poder verificar más de cerca la realidad social de estos y, así, ver de qué forma las personas los habitan y utilizan. Hay un registro fotográfico amplio gracias a las salidas de campo que se llevaron a cabo, en donde se podía corroborar los incumplimientos, hablar con la gente y entender sus principales quejas y opiniones al respecto. Hay fotos de la mayoría de los parques zonales de Bogotá, unos muy bien cuidados y adaptados, mientras que en otros se puede advertir muchos problemas de diferentes clases.

Entre los problemas encontrados, están que algunos parques no tienen las canchas ni las pistas, o las tienen pero en estado de oxidación y dejadez. El pasto alto en el rededor y, en las canchas de fútbol, más tierra que grama. Cuando llueve y se forman charcos, los vecinos resuelven poniendo tapetes en el punto del penal. Parques como el Veraguas, incluidos en el Plan de Ordenamiento Territorial y en la base de datos del IDRD, que resultaron ser un lote amurallado en donde la Unidad de Mantenimiento Vial (entidad distrital) guarda los escombros y los equipos para el mantenimiento de las calles de la ciudad. Parques como La Esperanza, en la localidad de Bosa, cuyo predio se compró desde el primer mandato del alcalde Enrique Peñalosa (1998-2000), y sólo hasta el pasado mes

de junio iniciaron las obras: todo ese tiempo fue un terreno baldío en donde no se hizo nada.

En un principio fue problemático tomar las fotos en parques donde no había ni una persona. Como se trataba de parques y espacios verdes abandonados, era difícil incluir el elemento humano, por eso se realizaron varias salidas de campo en diferentes horarios, hasta que salieran fotografías con personas, y no solamente el espacio despoblado.

En esas salidas también se hicieron entrevistas a las personas que transitaban los parques, o que estaban sentados o que estaban practicando algún deporte. Con esos audios se recopiló la opinión de las personas para realizar varios vox populi.

Las otras entrevistas fueron en total 9 y se le hicieron a:

- Byron Araujo: Fue presidente de la junta de acción comunal del Veraguas, localidad de Puente Aranda, durante dos periodos seguidos (2008-2016). Estuvo presente y fue el vocero en las visitas que hizo el IDRD para responder por el incumplimiento de la construcción del parque zonal Veraguas. Contó que en dichas conversaciones, la comunidad expresó la necesidad de un parque por razones de seguridad en primera instancia, y porque a los más de 5.000 habitantes que se verían beneficiados les mueve el tema de los deportes extremos. Además, al terminar la entrevista y escuchar la idea que tenía para el reportaje, Araujo me puso en contacto con el siguiente entrevistado.
- Orlando Cañón: Es un vecino del barrio Veraguas quien en el año 2000 se animó, por su propia cuenta, a organizar un torneo de microfútbol en la cancha del parque vecinal Guadalupe. En vista de que habían muchas personas con ganas de jugar y pocos espacios para hacerlo, Cañón organizó estas justas que se volvieron tan populares que le dio para seguirlo haciendo durante 17 años seguidos. En este tiempo encontró la ayuda de la comunidad y uno que otro empresario para mejorar el torneo, empezando por mejorar la cancha: poniendo unas bancas, cambiando los tableros de básquet, pavimentando unas canaletas en los laterales para que no se inundara la cancha cuando llovía. A pesar de eso, también se encontró con las autoridades del IDRD que le ponían trabas a su torneo por no haber pedido los permisos burocráticos para hacerlo. Él dice:

“Me pedían cuentas y los cuadernos para ver yo cómo manejaba la plata y yo les mostraba todo en orden (...) y entonces yo les preguntaba ¿ustedes qué han hecho?”.

- Iván Darío González: es el subdirector técnico de parques del IDRD. Esta subdirección se encarga de la administración y el mantenimiento de los parques que ya están construidos. Varias veces y de varias formas me contacté con él, incluso un día lo vi cara a cara y estuvimos hablando, pero su actitud reticente y evasiva frente a una entrevista impidieron que tuviera sus declaraciones. En cambio puso a una de sus abogadas a hablar por él: Dora Arévalo. En esta entrevista hablamos sobre los principales problemas que ya me había encontrado. La distribución del presupuesto que se va principalmente en vigilancia y el mejoramiento de los escenarios deportivos especiales como el estadio El Campín. El trabajo conjunto que realizan con otras entidades como la Secretaría de Educación y la Policía. Muy importante, el asunto de la apropiación por parte de la misma comunidad que también tiene que ver con el mal uso y daños que reciben los parques. Y finalmente, contó cómo manejan los problemas de seguridad y de mantenimiento, aclarándome que ellos se encargan de los parques de escalas mayores, mientras que por ley las juntas comunales y las alcaldías locales se deben encargar de lo que suceda en los vecinales y de bolsillo que son 4.919 (en total son 5.016 parques).
- Ingrid Morris: antropóloga de la Universidad de Los Andes y experta en el tema de la habitancia| de calle en Bogotá (escribió un libro llamado “En un lugar llamado El Cartucho”). No fue propiamente una entrevista, sino una charla que dictó en la Universidad Nacional, memorando los dos años de la intervención de la Alcaldía y la Policía en el Bronx. En la mesa se criticaron las políticas públicas de renovación urbana que se están haciendo en esas calles, donde ahora van a construir un centro comercial; y que la intervención se hizo olvidando el hecho de que muchas personas se iban a quedar sin techo tras la “apropiación del Estado y los bancos por desposesión”, en palabras de Morris. Contó que los profesores perdieron el contacto con sus alumnos infantes, niños que dejaron de ir al colegio a causa de este golpe. Con respecto a la percepción de inseguridad, esta intervención hizo que las localidades más cercanas (Mártires, Santa Fe y Puente Aranda) se sintieran más inseguras porque los desterrados

se fueron a vivir a los caños, esquinas, parques e incluso, en los pórticos de las casas de estos barrios.

- Luis Fernando Linares: es el líder de la subdirección para la adultez de la Secretaría distrital de Integración Social. La tarea que desempeñan los también conocidos como “ángeles azules”, es la de dignificar y resignificar el fenómeno de la habitancia en calle. Darles un trato más humano, intentando reinsertarlos como ciudadanos que le pueden aportar algo a la ciudad. La voz de él es importante por tres razones: la primera es que ayuda a desmitificar el pensamiento de que los habitantes de calle son los principales generadores de inseguridad, porque muchas veces se les confunde con recicladores o con expendedores de droga, quienes sí generan dinámicas delictivas. En segundo lugar, ellos van a los parques más por ocurrencia que por permanencia, ya que son espacios públicos abiertos en su mayoría, a diferencia de los caños que es donde más se mueven. La tercera razón es quizá la más importante: la idea de los parques es que haya convivencia entre diferentes grupos sociales, y la labor que desarrolla el equipo de Linares muchas veces es en los parques. Entonces de esa forma tiene que ver su perspectiva en este reportaje.
- Luisa López Guevara: alcaldesa local de Teusaquillo. En la junta zonal de seguridad del barrio Salitre Oriental, estuvo presente la alcaldesa tratando de calmar a los vecinos del barrio. Las quejas más fuertes que recibió López fue que los parques del barrio se volvieron foco de atracos y robos en motocicletas; presuntamente ya hay bandas organizadas en esta zona que tradicionalmente ha sido tranquila. Ella revela que ya se han comprado 255 cámaras que se distribuirán en toda la localidad, sobre todo en los puntos más inseguros, para que el accionar con la Policía sea más efectivo.
- Alsary Gutiérrez: teniente coronel de la estación de policía de Teusaquillo. En esa misma reunión estaba Gutiérrez, que declaró que la seguridad es un problema de todos. Muchos no saben, pero la policía maneja el WhatsApp para que los habitantes de cada sector se ponga en contacto con ellos eficazmente y ellos puedan desplegar su accionar más rápido.

- Yenny Ramírez: magíster en sociología y profesora universitaria. Ella es la voz de la teoría social y el desarrollo urbanístico, porque desde su conocimiento demuestra la importancia del espacio público para la sociedad, y la forma en que las personas se relacionan en este tipo de espacios. Además, ella frecuenta uno de los parques donde hay un Paradero Paralibros Paraparques (que son mencionados en el reportaje). Y describe situaciones muy interesantes que se dan alrededor de estos puntos de lectura en los parques.
- Alejandra Ramos: estudiante de cuarto semestre de filosofía en la Universidad Nacional. Ella es promotora de lectura en el parque zonal Nicolás de Federman (localidad de Teusaquillo). Ella comenta desde su perspectiva los problemas que ve en los parques: la inseguridad, la falta de mantenimiento y de apropiación por parte de los ciudadanos. Todo eso, desde su rol de promotora de lectura. Ramos narra cómo los niños y adultos mayores encuentran un espacio en donde pueden sentirse cómodos, cómo las personas se acercan a hablarles más que a leer, y eso provoca cierta dinámica social que ellos ven positiva. José Luis Jiménez, promotor de lectura en el parque zonal Fontanar del Río (localidad de Suba), también fue entrevistado para los mismos efectos.

4.3 Edición del producto final

Con todo ese material multimedia (texto, audios, videos, links, fotografías, panorámicas, mapa interactivo e infografías) se pensó en cómo organizar toda la información, ver qué era lo más importante, lo secundario y lo que se podía excluir. Por tal motivo se decidió partir el reportaje en cuatro secciones, que mostrarán lo más parcial y completamente posible los hallazgos de la investigación. Las primeras tres partes exhiben los problemas más notorios, entre otras cosas; y la última parte hace una reflexión a partir de lo anteriormente expuesto. Este es el índice del reportaje:

LAS INCOHERENCIAS EN LOS PARQUES ZONALES DE BOGOTÁ

1. Principales inconsistencias
2. Los no parques
3. Mantenimiento y seguridad: entre las principales quejas de la población
4. Programas y actividades para disfrutar en los parques zonales

Es este proceso de edición se iba construyendo una narrativa que al principio no estaba clara. A medida que iban apareciendo elementos multimedia esos mismos marcaban el camino. Y al mismo tiempo evidenciaban vacíos que obligaban a volver a las fuentes para re entrevistarlas, preguntarles cosas nuevas que iban surgiendo o insistir en contestar mejor algunas preguntas que habían quedado respondidas a medias.

Otro aspecto importante de este proceso fue la estandarización de todos los elementos. Si bien tenía diversos medios, lo cual está bien para el propósito de este trabajo, debía ponerlos a todos en la misma línea: los videos con los banners iguales, la edición de las fotografías (que fue prácticamente nula, se utilizó más para recortar las imágenes) con el fin de que la paleta de colores se mantuviera, así como con los colores de las infografías y el mapa de Carto; todo eso está en la misma línea de colores para que no parezca un trabajo hecho de parches.

Por último, este es un tema en el que aún se puede profundizar más, aún hay mucha tela por cortar. De los 5.016 parques que hay en Bogotá (y contando...) sólo se hizo la investigación sobre 79, es decir, el 1,6%. Y esto no hace al trabajo menos meritorio, simplemente se eligió una categoría de parques que satisfacen la necesidad de todo tipo de población (tanto para jóvenes como para viejos que quieren disfrutar del tiempo libre de forma activa y pasiva, incluyendo los deportistas que pueden practicar sus disciplinas en estos parques zonales). El asunto es que si siguiera investigando e indagando más en los demás parques y los demás lotes que están en toda la ciudad, estoy seguro que seguiría encontrando incumplimiento e incongruencias. Entonces ¿qué está pasando?, ¿es un problema de eficacia?, ¿de pereza?, ¿de que la plata se está yendo para otro lado? No es un problema menor, y da para continuar buscando.

4.4 Conclusiones

En resumen, hay problemas serios relacionados a la construcción, administración y mantenimiento de los parques de Bogotá. Como este reportaje se remite solamente a los de escala zonal, sólo se puede afirmar sobre estos, pero como se dijo anteriormente: es posible que los incumplimientos se extiendan a toda la red de parques y zonas verdes de la capital. Por eso vale la pena continuar en esta línea de investigación, para ver cuáles son las verdaderas causas de esta situación, porque si hay leyes firmadas y vigentes, significa que los presupuestos que el Concejo de Bogotá y la Secretaría de Hacienda aprobaron hace varios años ya fueron liberados... ¿a dónde fue a parar esa plata?

Igualmente, de la entrevista en el IDR D con el subdirector técnico de parques Iván Darío González y la abogada de su despacho Dora Arévalo, se pudo notar una clara actitud reticente, evasiva, huidiza e imprecisa por parte de ambos antes y durante la entrevista. Estuve en la oficina de González en dos ocasiones: en la primera él me atendió, pero al ver que iba con cámara y trípode su actitud para conmigo cambió y empezó a preguntarme de qué íbamos a hablar y que le dejara ver mis preguntas, a lo cual accedí. Ahí empezó a darme excusas de que no podía hablar de algo que no había preparado y menos si había cámaras registrando, por lo cual me hizo ir otro día. La segunda vez que fui, él no se encontraba ya que estaba en el médico, y puso a Dora Arévalo a que me atendiera. Y ella de igual forma me insistía con mucha desconfianza que este trabajo dónde se iba a publicar y que yo porque quería preguntar esas cosas. Una conclusión que se puede sacar de eso (así no sea demostrable aún) es que hay algo que están ocultando con recelo.

En cuanto a los parques zonales: hace falta construir más; y los que ya están, hay administrarlos y recuperarlos. Construir porque a Bogotá le hacen falta más espacios verdes que contrarresten la invasión de cemento y vigas de hierro. La población crece vertiginosamente y a futuro se necesitarán zonas libres de contaminación, aptas para el descanso y la recreación de las personas. Recuperarlos porque de los que hay muchos están olvidados, y eso es responsabilidad compartida entre la Alcaldía que tiene que cumplir los mandamientos decretados, y la ciudadanía que tiene que apropiarse de sus espacios públicos.

Bibliografía

- Actualidad (6 de abril de 2016). Las localidades con más parques en Bogotá. Metro cuadrado. Recuperado de <http://www.metrocuadrado.com/noticias/actualidad/las-localidades-con-mas-parques-en-bogota-2400>
- Acuerdo 257. Por el cual se dictan normas básicas sobre la estructura, organización y funcionamiento de los organismos y de las entidades de Bogotá, Distrito Capital, y se expiden otras disposiciones. Bogotá D. C., Colombia, 30 de noviembre de 2006.
- Adulter (25 de junio de 2018). Gritos de exhabitantes de calle se escucharon hasta Rusia, ¡Colombia le ganó a Polonia! Bogotá. *Secretaría Distrital de Integración Social*. Recuperado de <http://www.integracionsocial.gov.co/index.php/noticias/98-noticias-adulter/2601-gritos-de-exhabitantes-de-calle-se-escucharon-hasta-rusia-colombia-le-gano-a-polonia>
- Alcaldía Mayor de Bogotá (2009). Bogotá más activa. *Política Pública de Deporte, Recreación y Actividad Física para Bogotá, 2009-2019*.
- Bloyce, D., & Smith, A. (2009). *Sport policy and development: An introduction*: Routledge.
- Bogotá (20 de mayo de 2018). Parques de Bogotá: su pasado presente y futuro. *El Tiempo*. Recuperado de <https://m.eltiempo.com/bogota/transformacion-de-los-parques-de-bogota-219778>
- Bogotá (4 de septiembre de 2016). Cuatro años para hacer 64 parques en Bogotá. *El Espectador*. Recuperado de <https://www.elspectador.com/noticias/bogota/cuatro-anos-hacer-64-parques-bogota-articulo-652965>
- Colprensa (19 de Abril de 2015). Del micro sí se puede vivir, y muy bien: John Pinilla. *El Universal*. Recuperado de <http://www.eluniversal.com.co/deportes/del-micro-si-se-puede-vivir-y-muy-bien-john-pinilla-191045>
- Comunicaciones Unidad de Mantenimiento Vial (13 de abril de 2018). UMV Tendrá Nueva Sede Operativa El Próximo Año. Bogotá. *Unidad Administrativa Especial de Rehabilitación y Mantenimiento Vial*. Recuperado de

- de las políticas públicas del deporte. (Spanish). *Information Systems in Local Governments and Evaluation of Public Sport Policies. (English)*, 24, 171-204.
- González-Jurado, J. (2004). La actividad física orientada a la promoción de la salud. *EA, Escuela abierta: revista de Investigación Educativa* (7), 73-96.
- Hernández García, J. (2012). Espacios Públicos en Barrios Informales. Producción y Uso entre lo Público y lo Privado. *México: Infonavit: UAEMex*, 202.
- IDRD, Subdirección Técnica de Construcciones. (2016). Proyecto de inversión: construcción y adecuación de parques y equipamientos para todos. *Plan de desarrollo: Bogotá Mejor Para Todos*.
- Informe de Calidad de Vida 2015 (25 de julio de 2016). *Bogotá Cómo Vamos* (140-157).
- Informe de Calidad de Vida 2014 (9 de noviembre de 2015). *Bogotá Cómo Vamos* (123-130).
- Larrondo-Ureta, A. (2009). La metamorfosis del reportaje en el ciberperiodismo: concepto y caracterización de un nuevo modelo narrativo. *Comunicación y Sociedad*, 22, 59-88.
- Ley 1641. Por la cual se establecen los lineamientos para la formulación de la política pública social para habitantes de la calle y se dictan otras disposiciones. Bogotá D. C., Colombia. 12 de julio de 2013.
- Madrid (2013). Memoria de actividades de los servicios de la dirección general de zonas verdes, limpieza y residuos-año 2013 [cap. 04 Zonas Verdes]. Madrid. *Portal web del Ayuntamiento de Madrid*. Recuperado de <https://www.madrid.es/portales/munimadrid/es/Inicio/Medio-ambiente/Parques-y-jardines/Memoria-de-actividades-de-la-D-G-de-zonas-verdes-limpieza-y-residuos-2013/?vgnnextfmt=default&vgnextoid=7975241d09bcf410VgnVCM1000000b205a0aRCRD&vgnnextchannel=2ba279ed268fe410VgnVCM1000000b205a0aRCRD>
- McCombs, M. (2004). *Setting the Agenda: The Mass Media and Public Opinion*. Cambridge: Polity Press.
- NoticiasCaracol.com (7 de septiembre de 2016). Vecinos de Veraguas, escandalizados por actos sexuales de habitantes de la calle. *Noticias Caracol*. Recuperado de <https://noticias.caracol.com/colombia/vecinos-de-veraguas-escandalizados-por-actos-sexuales-de-habitantes-de-la-calle>

- Ocampo, D.R. (2011). Papel de los parques activos, pasivos e interactivos, la planeación, implementación y desarrollo de proyectos sostenibles. *Cuaderno de investigación Universidad EAN, Colección gestión ambiental*.
- Operativo (28 de mayo de 2016). Autoridades dan contundente golpe en el Bronx. *Semana*. Recuperado de <https://www.semana.com/nacion/articulo/bogota-fiscalia-y-policia-realizaron-operativo-en-bronx/475447>
- Quiñones Valero, A. (2015). La agenda de la política pública del deporte en Bogotá: un análisis desde las figuraciones. *Serie Investigación, Universidad Sergio Arboleda*, 67.
- Ramírez, Y.C. (31 de octubre de 2017) Contradicciones entre el discurso dominante del espacio público y la realidad de los sectores populares de la ciudad. *Palabras al margen*, 116. Recuperado de <http://palabrasalmargen.com/edicion-116/contradicciones-entre-el-discurso-dominante-del-espacio-publico-y-la-realidad-de-los-sectores-populares-de-la-ciudad/>
- Redacción Bogotá (12 de junio de 2018). Distrito entregó parque Fontanar del río en Suba. *El Espectador*. Recuperado de <https://www.elespectador.com/noticias/bogota/distrito-entrego-parque-fontanar-del-rio-en-suba-articulo-793996>
- Redacción Bogotá (31 de julio de 2015). Distrito invertirá \$1.250 millones en construcción de parque en Chapinero. *El Espectador*. Recuperado de <https://www.elespectador.com/noticias/bogota/distrito-invertira-1250-millones-construccion-de-parque-articulo-576268>
- Revista Pauta Geral - Estudos em Jornalismo. Nova obra discute o terceiro nível da teoria Agenda-Setting [Entrevista a Maxwell McCombs]. Ponta Grossa, vol.2, n.2 p. 124-136, Julio/Diciembre de 2015. Recuperado de <http://www.revistas2.uepg.br/index.php/pauta/article/view/8017/4738>
- Reyes, S. & Figueroa Aldunce, I. (2010). Distribución, superficie y accesibilidad de las áreas verdes en Santiago de Chile. *Revista EURE - Revista De Estudios Urbano Regionales*, 36(109). Recuperado de <http://www.eure.cl/index.php/eure/article/view/82>
- Rubio Forero, M. C. (2015). Oro para Colombia. *Trabajo de Tesis, Universidad del Rosario*.

- Ruiz, A., Muñoz, E. A., & Mesa, R. J. (2010). Medición económica del deporte en Colombia: una propuesta metodológica de cuenta satélite. *Lecturas de Economía*, 72(1), 141-167.
- Sarmiento Rodríguez, J. L. (2012). Análisis de la participación ciudadana en la formulación de la política pública de deporte, recreación y actividad física para Bogotá “Bogotá Más Activa”; en la localidad de Suba. 2009-2019. *Trabajo de Tesis, Universidad del Rosario*.
- Secretaría de Cultura, Recreación y Deporte (2016). Encuesta Bienal de Culturas 2015. *Observatorio de Culturas*. Recuperado de http://www.culturarecreacionydeporte.gov.co/observatorio/ENCUESTABIENAL2015/EBC2015_PRES.html
- Sociedad (26 de marzo de 2018). Los números tras los rostros de la calle. *Semana*. Recuperado de <https://www.semana.com/on-line/articulo/cifras-censo-habitantes-de-calle-2017/561632>
- United Nations, Department of Economic and Social Affairs, Population Division (2015). *World Urbanization Prospects: The 2014 Revision, (ST/ESA/SER.A/366)*
- Zuluaga, J., & Martínez, M. P. (2012). *Mapping digital media: Colombia*. London, UK: Open Society Foundations-Media Program.

Anexos (escaneados)

- a. Radicación IDR D entrevista
- b. Carta Juliana Colussi para entrevista
- c. Radicación Secretaría de integración social